



ぶらりらいぶらりい

～図書室にはこんな本があります～

No. 209

★利用者からの質問をもとに昭和館図書室の資料をご紹介します。
書名の後の（ ）の数字は請求記号です。

問) B C級戦犯について知りたい。

答) **全資料** 検索ワード: B C級戦犯 ⇒ 143件ヒット

『わたしたちのアジア・太平洋戦争 3』開架 (210.7/F94/3) 児童書。

『昭和時代 敗戦・占領・独立』開架 (210.7/Y81)

『B C級戦犯裁判』閉架 (329/H48) 岩波新書。

➤ それ以外の検索ワードとして、「B C級 戦犯 裁判」などがあります。

『空白の昭和史 第23巻』閉架 (210.76/Ku22/23) 「B, C級戦犯と極東国際軍事裁判」

『図説戦争裁判スガモプリズン事典』閉架 (329/C31) 写真や絵画、図版を多数掲載。

『「B C級裁判」を読む』閉架 (329/H29) 日経新聞連載企画に加筆・書き替えしたもの。

『戦犯裁判の実相』閉架 (329/Su24)

『東京裁判』閉架 (329/Ta22) 戦記クラシックスシリーズ。米軍公式写真班撮影の写真を多数掲載。

雑誌『一億人の昭和史 第4巻第5号 = 第21号 (1978年9月)』閉架 (210.7/I17/4-5)

「大特集 国際軍事裁判」

➤ 裁判を受けた場所などで選択範囲をしぼりこむこともできます。

全資料 検索ワード「戦犯 裁判 メダン」 ⇒ 5件ヒット

『B C級戦犯関係資料集 第5巻』閉架 (329/Ta84/5)

『孤島の土となるとも』閉架 (329/I93) 年表、事項・人名索引あり。

いろいろな検索ワードで調べてみよう！

図書室には、書棚に並んでいる図書以外にもたくさんあります。
検索端末を使って、読みたい本を探してみてください。
操作方法等、カウンター職員までお気軽にお問い合わせください。

「神武以来（じんむこのかた）」～昭和30年の流行語～

ユニークなキャラクターと「ひふみん」の愛称で、将棋ファンのみならず、各方面でも大人気の加藤一二三（かとう・ひふみ）九段は、昭和29年（1954）に14歳7か月で「史上最年少棋士・史上初の中学生棋士」としてプロ入りを果たしたことで知られています。この記録は、平成28年（2016）に14歳2か月の藤井聡太三段（当時）によって62年ぶりに更新されるまで破られなかったほど、大きなものでした。

加藤九段（当時四段）はさらにプロデビュー後も4年連続で昇級、18歳でA級八段という前人未到の記録を打ち立てる鬼才ぶりを見せ、当時の流行語から「神武以来の天才」と呼ばれました。

ところで、現在ではあまり耳慣れないこの「神武以来」ということば、一体、どのような意味なのでしょう。

『広辞苑 第六版』（開架 813/Ko39/1）には、「神武天皇の御代以来。大昔から。由来の極めて古いこと。先例のないことの誇張した表現。」とあります。神武天皇は日本初代の天皇と伝えられることから、その即位以来、つまり、わが国始まって以来のことを意味することばであるとわかります。

神武天皇といえば、「紀元〇年」「皇紀〇年」という年号を思い出される戦前・戦中派の方も多いのではないでしょうか。再び、『広辞苑』で「紀元」の項を見てみると、「日本では1872年（明治5）、神武天皇即位の年を西暦紀元前660年と定めて、これを皇紀元年と呼んだ。」とあります。紀元2600年にあたる昭和15年（1940）を「皇紀二千六百年」として奉祝したという思い出をお持ちの方もおられるでしょう。

一方、戦後世代には、学校で習った「神武景気」を思い起こされる方も多いのではないでしょうか。昭和29年～32年（1954～1957）の好景気は「神武景気」として知られていますが、その呼称の由来には、「こんなに景気がよいのは神武天皇以来だ」というものや、太田薫（元日本労働組合総評議会議長）による「神武以来のストを打つ」という発言が発端となった、などの諸説があるようです。この「神武景気」にならい、後の好景気も「岩戸景気」「いざなぎ景気」と神代にちなんだ呼び方が用いられるようになったともいわれています。

流行語から、その時代の世相や人びとの様子がうかがえますね。

参考文献：

『昭和レトロ語辞典』（開架 814/Ki88）

『昭和世相流行語辞典』（開架 814/Ta33）

『池上彰の現代史授業 昭和編2 昭和三十年代』（開架 210.76/I33/2）



ぶらりらいぶらりい ～図書室にはこんな本があります～ NO. 209

2018年2月20日 発行/ 編集・発行 昭和館 図書室 〒102-0074 東京都千代田区九段南1-6-1